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行政院國軍退除役官兵輔導委員會吳其樑副主任委員出席美
國海外作戰退伍軍人協會太平洋區會2001年年會報告
　　　　　　　　　　　　　　　　　　　　九十年六月廿二日

壹、目的：
　　    本會自民國四十年代以來，即與美國海外作戰退協
（Veterans of Foreign Wars of the U.S.）持續維持友好互動
關係，雙方均保持高層幹部互訪，該會並均於年會中通過
決議案，支持我國。該項決議案則例由該會之太平洋區年
會通過提案，提交總會於全國年會討論通過後，送交美聯
邦政府參照。

　　    為此之故，本會與該區會始終亦保持互動關係，每年
均有高層幹部互訪；本會邀請該區會會長來華參加我國慶
活動，該會則邀請本會派員出席該區會年會，擔任貴賓，
並發表致詞。

　　    由於本會預算逐年遞減，出國旅運費用年感不敷，乃
於去（八十九）年編列本（九十）年度出國計劃時，未將
本案納入。惟配合推動務實外交，亦為本會功能之一，本
會非萬不得已，實不宜輕言停止推動多年之出席他國退伍
軍人組織年會等大型並具有維繫友誼關係之活動。故本年
三月份，該區會來函邀請出席後，仍奉核定由吳副主任委
員代表率員與會，並順道訪視我榮工公司在馬尼拉之快速
道路等工程，另並就近訪問與我關係素篤之菲華血幹團，
菲律賓退伍軍人協會聯合會，及菲國退伍軍人事務處等相
關單位。訪問活動自六月十七日至廿二日，依核定計劃執
行完畢。相關報告敘述如后：

貳、過程：
一、出席美海外作戰退伍軍人協會太平區會年會

本項活動為本次訪菲行程之主要項目。本次年會
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訂在菲國首府馬尼拉市東北方之安吉里斯市
（Angeles City）之馬哈拉雅旅館（Maharaja Hotel）
舉行。安吉里斯市原為美軍駐菲克拉克空軍基地所
在，馬哈拉雅旅館則原為美軍在該地俱樂部之一。
由於美軍撤離，該市到處可見破舊、荒蕪情形，所
謂市容，亦只能以髒亂、落後形容。旅館建築，尚
能維持基本硬體設備，其餘配合設施，則恐怕不及
台灣之二星級旅店。

大會開幕式於六月十八日上午十時準時開始，
本會吳副主任委員由第七處宋海笙處長及榮工公司
菲律賓分公司涂賢勉副主任、菲華血幹團陳民生常
務顧問及另一常務顧問朱國榮先生父子陪同出席。
應邀擔任貴賓，列位首桌人士尚有安吉里斯市副市
長及美退伍軍人事務部馬尼拉辦事處（為該部在美
境外之唯一辦事處）新到任副處長史凱利先生（John
Skelly）。為求莊嚴、隆重，除該區會在亞太地區之
各支分會均派代表（約一百人）出席外，會場並設
置中、美、菲及該會會旗四面，在大會揭幕之首，
並全體起立分別演奏（唱）中、美、菲三國國歌，
我國歌在六名出席人員全體詠唱之下，尤其顯得高
吭昂揚。

大會開幕式，主要為介紹與會貴賓、歷任區會
長及接受列席貴賓致詞祝賀。本會代表為該會之最
重要貴賓，故依西方慣例，將本會代表致詞安排為
全體貴賓致詞之壓軸；之前則分別由安吉里斯市副
市長代表歡迎各支分會代表蒞市，及由美退伍軍人
事務部馬尼拉辦事處副處長報告美國對該國退伍軍
人提供權益服務之有關現況。本會吳副主任委員以
英語對大會致詞，首先轉致主任委員對大會問候之
意（主委對大會書面賀詞，另刊於附陳之大會手
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冊），其次並對兩會歷來素篤關係表示肯定，對該會
多年來予以我國之各項支持表示感謝，末了除殷盼
兩會持續合作關係外，並祝大會順利成功。（致詞英
文稿如附呈二）

開幕大會於十八日中午十二時，以貴賓午宴結
束，本會代表二人經安排與區會長、副會長、事務
長及其他貴賓並坐於首桌，由主人蓋斯博遜區會長
親自接待，大會之二、三、四日為工作會議及新任
幹部選舉，非會員及外賓依例均不參加，惟大會依
例亦將通過決議案，轉送美國總會，於總會之年會
中通過後，轉送美聯邦政府參照。

二、訪問菲律賓退伍軍人協會聯合會
菲 律 賓 退 伍 軍 人 協 會 聯 合 會（ Veterans

Federation of the Philippines）係依據一九六０年國會
通過之第二六四０號法案成立，凡以一、二次世界
大戰退伍軍人為會員之退伍軍人組織，均為其團體
會員，其個人會員亦同時為聯合會之會員。

聯合會接受各協會及在全國各省市區分會之部
份會費，另亦接受政府之補助與捐獻，及退伍軍人
銀行盈餘基金之孳息，從事其組織發展，並保障退
伍軍人權益與福利。其自有之經費得用於投資營利
事業，醫療服務，及急難救助，期能造福合格之退
伍軍人及其眷屬，其年度預算收支情形，並須對國
防部長及菲國總統提出報告。

目前總會設於大馬尼拉地區，房舍由政府捐
獻，在全國各省市均有區、分會，其會址由政府捐
獻，或自行籌設，據總會長 Ocampo上校告知，目前
該會共有一、二００區、分會，有醫療院一所（約
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二００床）並擁有二名國會眾議員，代表退伍軍人
權益。

Ocampo 上校現年八十歲，二次大戰期間，曾任
大馬尼拉區衛戍師長，於一九八０年中接任總會長
迄今，其夫人為退休醫師，曾應邀相偕來華訪問多
次，與本會歷任主任委員均曾餐晤，惟近二年因健
康狀況不佳，已不適合國外旅行。

本會人員由我駐菲武官於六月廿一日上午陪同
前往拜會，Ocampo上校親自接待，並邀請二位眾議
員作陪，過程甚是愉快。

三、訪問菲律賓國防部退伍軍人事務處
菲律賓退伍軍人事務處隸屬於國防部，由國防

部次長兼任處長，現任處長 Lachita少將甫於三月前
退伍於本年五月份就此新職。L氏滿腔抱負，預備對
該國退伍軍人服務工作有所興革。本會人員於六月
廿一日上午十一時由我駐菲武官陪同前往拜會，
Lachita 將軍親自安排酒會獻花等儀式歡迎，並邀請
該國退協聯合會代表參與接待。

菲國退伍軍人事務處編組仿美國退伍軍人事務
部，惟規模相去甚多，功能則類似本會，除提供醫
療，權益維護及喪葬服務外，亦成立退伍軍人事業，
如銀行、交通、漁牧等。期盼以事業養事業，並創
造盈餘，以提升服務品質。

Lachita 將軍甫於今年屆齡退休（菲國軍人不論
階級，均須於五十六歲退休）對本會耳聞已久，企
盼得機來華造訪。
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四、訪問菲律賓血幹團
菲律賓菲華血幹團成立於一九四二年，以結合

二次大戰期間，旅菲華僑青年配合美軍及菲律賓本
地部隊，抵抗日本侵略為宗旨，因表現英勇傑出，
深獲當時美軍及菲律賓軍隊之感激，特將當年抗日
地點山沓陛取名為血幹山，並將團名定為菲華血幹
團，英文名稱為 COWHM(Chinese Overseas Wartime
Hsuehkan Militia)Veterans Association。

血幹團成立以來，即與我政府及本會互動頻
繁，團員現多為旅菲僑界殷商，早年熱誠對國內提
供捐獻，並多次組團返國勞軍及慰問我榮家榮民。
近五年來，因早期與我交善之團員均日漸年長，體
力漸差，其第二代對與我交往並不熱衷，本會前數
年前往菲國出席美海外作戰退協太平洋區年會時，
己感覺該會接待之勉強，故今年決定再度出席 VFW
太平洋區大會後，一則因我榮工公司菲律賓分公司
人員可擔任行政接待支援，再則為避免再次令該團
勉強接待，乃刻意淡化公事訪問該團總部，而另聯
絡該團中本會之老友前任常務理事，現任常務顧問
朱國榮先生，告知將僅對其及其他二、三老幹部私
下拜訪。未料，亦為該團老幹部之一之前僑選立委
蔡文曲先生為此大表抗議。本會人員為求息事寧
人，乃決定撥冗於六月廿一日下午，由駐菲武官陪
同拜訪該團總部。

事後了解，蔡氏之抗議乃起因於老幹部間之心
結，惟該過程並無妨本會與該團老幹部之昔日情
誼。

五、訪視榮工公司菲律賓分公司
本會榮工公司自一九九六年與印尼 CITRA集團
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合作進入菲律賓工程市場，目前已投入「馬尼拉高
架道路第一期」，「太平洋灣大廈第一期工程」及「蘇
比克灣港區道路、橋樑新建及改建」等三項工程。
其中第一項已於今（九十）年五月完工，第二項開
工後因業主違約，於去（八十九）年九月五日解約，
第三項工程目前正按進度施工中。

近卅年來，菲律賓由亞洲經濟大國之一淪為貧
窮國家，土地仍然廣大，卻幾無社會建設，交通混
亂，治安不佳，民生凋敝，貪污風氣猖獗，貧富差
距甚大；就已習慣現代化物質生活之我國人民而
言，應無人願意尋求在菲國現有環境安居，但就開
發工程市場角度而言，菲國之落後現況，實有無限
待開發投資之前景。我榮工菲律賓分公司投入該國
工程市埸後，深悉商情；願意擴大投資，卻亦有其
顧慮；五年來，該分公司在菲國已建立品質信譽，
菲國政商及他國在菲營建商均願尋求與該分公司合
作。但法人身份保障及資金來源為公司二大顧慮。

　　　　    榮工菲律賓分公司目前並非菲國本地公司，亦非
為菲人佔６０％以上資本之合股公司，故只能承攬菲
國境內之 BOT 或是外援貸款工程，無法參與其他菲
國公、私工程之投標；另外，因菲國本身財政極端困
難，大部份基礎建設皆因資金取得困難，而只能停留
於空中樓閣階段。

基於以上二項主要顧慮，該分公司除目前施工中
之蘇比克灣相關道路工程外，短期內亦只盼能再爭取
承建五項菲國道路等基礎建設工程，合約金額分別由
美金二、五００萬至五億元，資金來源或由主承攬商
發行股票及向銀行團募集，（BOT性質），或由港商（即
承攬商）提供。
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目前在菲國境內之主要外國營建商已多尋求菲
本地人士合資（或人頭持股），以求能具合法參與菲
國重要工程投標資格，我榮工菲律賓分公司盼本會能
考慮同意該公司比照辦理，並協助取得財源，以增加
競爭能力。該分公司目前在菲律賓有自有職員九人，
其餘均為當地僱用。自有職員均參加本會廿一日答謝
晚宴，個個活潑能幹，對本會人員往訪，均表興奮。

參、結語
一、本次訪菲之行，雖原未列入年度出國計劃，但在撙節
經費情形下，能不中斷本會與美海外作戰退協太平洋
區會之多年情誼，又兼能連絡與菲國退伍軍人組織關
係，及鼓舞我榮工菲律賓分公司員工士氣，一舉數
得，代價值得讚許。

二、美海外作戰退協太平洋區會年會雖然規模不大，但其
開幕儀式對我國歌國旗之敬重，及照例通過決議案籲
請美聯邦政府支持我國等舉措，均說明本會維持參加
此一活動能繼續發揮爭取盟友，配合推動務實外交之
功能。

三、菲國近卅年來之各種落後景象，值得國人深思，並引
為戒，但從逆向思考，該國現今百廢待興局面之突
破，固有其不易之處，惟我榮工公司若能仿傚當地
韓、美、日知名廠商之長遠規劃投資，則該地亦應是
我榮工公司他日之深富潛力市埸。

四、菲國目前政經凋敝，民生困難，退伍軍人組織盼與我
加強交往，吸收經驗，以幫助彼等發展，本會在不損
及本身利益前提下，宜以不卑不亢態度與之維持往來
關係，以增加與邦。
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五、菲華血幹團之元老團員，個個友我政府，亦與本會交
善，近年因彼等人歲漸長，體力漸感不繼，新任幹部
對本會往訪接觸已大不如從前熱情，該團團員不具我
退除官兵身份，故本會亦從未與之有權利、義務關
係，今後本會與該團似可維持基本友誼關係，但不必
期待該團熱心提供支援。

六、據了解，我榮工公司派駐海外人員，個個精明能幹，
在各駐地也都能維持不錯之政商關係，惜以其他法律
保障及資金不足等天然缺憾，使其在當地之競爭力不
足，今後，在該公司保証獲取合理利潤之前提下，本
會似宜繼續予以最大支持。

七、本次代表訪菲，承蒙我駐菲代表羅致遠大使派員盛情
協助及接待，及我榮工菲律賓分公司部份職員之充分
行政支援，使訪問得以圓滿完成，返國前之本會答宴
中，各協助受訪及支援單位均應邀參加，賓主盡歡，
在在說明本次訪問圓滿成功。


